

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 8,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Al Emmo. Sr. Cardenal Aguirre.

Señor:

Cuando hace pocos días la Redacción de EL CASTELLANO leyó el documento pontificio en que el Maestro Universal ponía en vuestras manos la dirección de la acción social española, un grito de amor y de entusiasmo salió de nuestro pecho. ¡Hay que ayudarle!, y un suspiro se escapó de nuestro corazón. ¡Podemos tan poco!

No tenemos más que nuestras plumas, pobres y pequeñas, y esos os ofrecemos.

Padre cariñoso, acogeréis con benigna sonrisa nuestro pequeño don, y lo hará grande vuestra Eminencia al aceptarlo.

¡Benedicidnos, Señor!; y hoy que se dobla nuestro trabajo, se duplicará también nuestra alegría.

LA REDACCIÓN

¡BISEMANAL!

La difusión de la Doctrina Católica y su defensa en estos tiempos de incredulidad y de egoísmo, obligan al católico más que nunca a sacrificarse por el sublime ideal de restaurar todas las cosas en Cristo.

El escritor con su pluma, el capitán con su dinero y todos con la propaganda y el aplauso, hacen surgir en todas partes esos valientes campeones de la Fe, que enamorados de la Caridad, proclaman la verdad a los cuatro vientos, dirigiendo la opinión por el camino del bien, sin alardes, pero sin miedo; con la sencillez y prudencia enseñadas por la Verdad Eterna.

Para unos es locura, para otros es escándalo, y como el granito de mostaza va creciendo, así el periódico extiende su campo de acción refrigerando con la sombra bienhechora de sus ramas las ardientes cuestiones de la vida social, para que la fuerza destructora de la materia se convierta en fuente del derecho salvador.

Cada hoja de periódico, es un amigo discreto que nos pone en relación con el mundo exterior, nos comunica ideas, impresiones, y al ponernos en contacto con el sentir de otros, aumenta la sociabilidad, une en la idea y convierte las dispersas energías en poderosa fuerza capaz de dirigir la sociedad por determinado camino.

De ahí su importancia. Cuanto más

se multiplique, más poderosa es su acción.

Al hacer biseenal nuestro periódico, nos imponemos no pequeños sacrificios; pero no estamos solos, contamos con el apoyo moral y material de todos los entusiastas defensores de la Buena Prensa, de todos los que están convencidos que la mejor salvaguardia de una idea es el periódico que la difunde y la defiende; contamos con la adhesión de nuestros lectores, que verán con gusto mejorar su obra, porque a ellos más que a nosotros se debe el bien que podamos hacer.

Y puesto que el periódico es obra del lector que le sostiene, justo es que demos a nuestros suscriptores la más cordial enhorabuena.

RAZÓN Y FE

-VIII-

Nuestro espíritu no tiene el placer, no tiene la satisfacción de ver y contemplar siempre, constantemente, indefectiblemente, toda la hermosura de sus flores, toda la dulzura de sus frutos, toda la riqueza de su vida. Luego tampoco está aquí el tipo de la unión perfecta, entre el principio y su término, entre la acción y su objeto.

Sin embargo, ese tipo debe existir, porque todo lo imperfecto supone lo perfecto, como enseña Santo Tomás; y debe existir donde existen los tipos de todas las perfecciones, en el ser infinitamente perfecto, en Dios.

Y para que exista en Dios aquel tipo, es necesario que una sola y misma esencia divina sea a la vez el principio, el acto y el término: Padre, generación a Hijo.

Es necesario que la esencia no se distinga del acto, ni el acto de la esencia; que una sola y una misma sea la esencia del Padre y del Hijo, y tan propia del Padre como del Hijo, y tan propia del Hijo como del Padre; único medio de que el principio, el acto y el término sean tan eternos como la esencia, tan sustanciales como la esencia, tan inmutables como la esencia, tan inseparables como la esencia y tan indefectibles como la esencia.

Sólo así el Padre Eterno tendrá la felicidad que le corresponde de ver y contemplar siempre, constantemente, total é indefectiblemente delante de sí, al Hijo adecuado de su paternidad; y en ese Hijo toda la hermosura de su hermosura, toda la riqueza de su riqueza, todo el poder de su poder, toda la sabiduría de su sabiduría, toda la santidad de su santidad, toda la vida de su vida y toda la gloria de su gloria.

Luego el mismo Dios, que es Padre, necesita también ser Hijo; luego el Padre y el Hijo necesitan tener y subs-

istir en una sola y misma naturaleza divina.

Y siendo esto así, ¿no amará el Padre a tal Hijo? ¿no amará el Hijo a tal Padre? Esto procuraremos demostrarlo en los números siguientes.

(Continuará.)

PURIFICACIÓN

Detened el paso,
Nazarena hermosa,
¿dónde vais? ¿al Templo
como pecadora?

¿A purificaros?

¿Vos, blanca paloma,
Vos, pura azucena,
Vos, mística rosa,
Vos, nieve del Líbano,
Vos, divina aurora,
Vos, médano de oro,
Vos, perla en su concha,
Vos, fuente sellada,
Puerta de la gloria,
Jardín reservado,
Arbol sin carcoma,
La Madre del Verbo,
La Gracia en persona..?

Entrad en el Templo,
no cual pecadora,
no como las madres
a quienes sonroja
la culpa, y que ofrecen
corderos y tortolas.

Entrad ostentando
radiante corona
de Virgen y Madre
de Dios en persona;
entrad, que esos brazos
de esahar y rosa
son viril, son andas,
son trono y carrosa,
en que entra en su Templo
el Dios de la gloria.

¿No véis a sus puertas
procesión devota
aguardando al Santo
de Israel ansiosa?

Es José que reza,
es José que llora,
y Ana profetisa
que bendice absorta,
y el gran Sacerdote
que a los pies se postra
de tu Hijo, a quien mira
cercado de aureolas,
cual sol en los brazos
de la rubia aurora.

Es Simeón el justo,
miradle, Señora;
¡qué angusta figura!
la vejez le encorva,
luenga argéntea barba,
cabellera añosa,
su mirar profético,
paucaadas sus fuerzas,
al Niño en sus brazos
de los vuestros toma
y su última endecha
cual cime así entona:

Ya, Señor, contento
y en paz muero, ahora
que vi con mis ojos
la salud preciosa,
que del cielo envías
a la tierra toda,
de pueblos gentiles
la luz redentora,
de tu amado pueblo
Israel la gloria.

Y a Vos, casta Virgen,
cual siento que mi boca

tenga que anunciaros

penas y congojas;

mas ¡ay! este Niño

que las almas roba,

está puesto en medio

de las gentes todas

para ruina de unas,

para vida de otras,

y Vos misma, al verle

cual víctima y hostia

morir y dejaros

tan huérfana y sola,

sentiréis que el alma

os traspassa la hoja

del puñal mas fiero:

el ¡Dolor!, Señora.

Entrad, pues, al Templo,

Nazarena hermosa,

llevando en los brazos

de mirra y aromas

cual en ara santa

al Dios que hoy se inmola

en precio y rescate

de almas pecadoras.

S. Liso y Estrada.

Carranque 24-1-10.

CIENCIA Y ERROR

Hablando un periódico liberal-socialista de la Conferencia de Derecho Natural que dió en Madrid el Profesor de la Universidad Central D. Rafael Comenge, dice:

«Con elocuente y sólida argumentación, prueba palpable de sus muchos conocimientos en la materia, demostró que ni el color rubio, castaño ó negro del hombre puede tomarse como signo distintivo de inteligencia, ni siquiera los diámetros cerebrales considerarse como medida del intelecto.»

Conformes, señores socialistas. Enseñamos los católicos la identidad de la especie humana, con diferencias accidentales en las razas. Duro con esas Antropologías y Craneotomías materialistas.

Jesús Hiedelaencina.

Apuntes de mi cartera.

Novedades muy viejas.

I

La Iglesia de Mora está remozándose; y crece su gentileza y se añaden nuevos arcos a su hermosura, desde que su Párroco D. Angel Rios, con poco dinero pero con alientos varoniles, se afana con tanto empeño en la reparación y restauración del gótico Templo parroquial, sin más ayudas de costas que el ingenio, el buen gusto y las felices trazas ó invenciones del propio Párroco y de su ayudante Barajas, y unas cuantas limosnas de unos cuantos feligreses.

Pero capítulo aparte por sí merecen, como diría nuestro Cervantes, estas obras; de las cuales, Dios queriendo, hablaremos en estas mismas páginas otro día.

Hoy quiero estampar en ellas, para que no quede en manos del olvido, una nueva tocante también y concerniente al Templo parroquial de Mora y a su Párroco. En cuyos días (y no lleva muchos que digamos en esta villa) se ha dado licencia, si es que no se ha convidado á algunos pobres para que pidan limosna en el campo de la Iglesia, á las puertas del Templo ó dentro del mismo atrio. Antiquísima costumbre es ésta, clásicamente cristiana por sus cuatro costados; y no sé yo por qué no se guarda en todas partes ó por qué habrá caído en desuso en casi todos los pueblos de España menos en sus ciudades y villas más principales.

Templo parroquial sin pobres á la puerta, viene á ser algo así como festividad sin campanas ó como Iglesia sin Altar Mayor. Sobre todo en las fiestas más principales, yo no sé qué encanto y qué gala prestan á las solemnidades litúrgicas las voces lastimeras del ciego, del cojo, del tullido, del niño enfermito y de la pobre vieja cuando piden misericordia y caridad á los fieles que van á los oficios.

Yo recordaba haber leído en un libro viejo acerca de estas cosas razones muy sabrosas. El tal libro, que se intitula EMPRESAS SACRAS, es uno de los más clásicos entre los muchos que forman y hacen nuestra literatura ascética, y de los más ricos, espléndidos é ingeniosos de nuestra literatura general. Su autor, el P. Francisco Núñez de Cepeda, religioso de la Compañía, pertenece á aquella rica inacabable sarta de maravillosos escritores «cuya autoridad (como dice el Padre Juan Mir) apenas se solemniza en los cursos de literatura española.»

II

Ved con qué apacibles palabras canoniza el P. Núñez la santa costumbre de adornarse con mendigos, como con joyas, las puertas y los atrios de nuestros Templos. Ved en qué términos compara á los pobres que yacen en el vestibulo, nada menos que con el inefable Sacramento que se oculta allá en el Altar. Aprended finalmente en las palabras que el autor cita de San Juan Crisóstomo, (el más fecundo y elocuente abogado de pobres que ha existido) á reverenciar primero á Cristo en los pobres que piden en el atrio, á ofrecer en esas aras vivas el agradable sacrificio de la limosna, para que luego suban á Dios y sean oídas nuestras oraciones cuando recemos en el Templo:

«Primero ha de socorrer al menesteroso quien intenta hacer á Dios agradable sacrificio. Después de ungido Saul por Rey, le dice el profeta que cerca de Betel encontrará tres hombres que de tres panes que llevan socorrerán con dos su necesidad. Eran los panes para hacerle á Dios ofrenda; y los que deseaban merecer con ella el divino agrado, primero hablan de dar favor á Saul hambriento. Por eso, ingeniosa la necesidad, enseñó á los mendigos á ocupar los atrios de los Templos, reconociendo que la limosna es el mejor exordio para dar buen principio á las oraciones y sacrificios. Para levantar al Señor las manos puras á pedirle favores, ningún laboratorio tan perfecto como la misericordia....»

«¿Deseas reverenciar (en la Iglesia) el Cuerpo de Cristo Sacramentado? Pues no desprecies á Cristo hambriento. Si le vistes en el Sagrario de ricas telas, no le dejes morir en la calle desnudo y traspasado de frío. Condescen-

dió el Señor con la religiosa piedad de la Magdalena, dejándose unguir cercano á la muerte, por no contristar el fervor, el celo de la que estaba, como principiante en la fe, tierna en la virtud. Y dijo en su defensa que siempre tendrían pobres á quien hacer bien; pero á Su Majestad no le tendrían siempre en carne pasible. De donde se infiere que estando como estará con nosotros hasta el fin del mundo impasible y sacramentado, primero es socorrer á este Señor en sus pobres que asistirle en el Sacramento.

«Cuando vieres al pobre en el atrio del templo, reverenciale como á Cristo en el Sagrario. Ofrece en aquellas aras el agradable sacrificio de la limosna, de donde subirán desatadas en fragantes humos tus oraciones y divinas alabanzas á ser oídas del Señor con tan buen exordio.... Al modo que se quedó S. M. debajo de las especies groseras de pan y vino en el Sacramento, parece que debajo de apariencias tan viles como son hambre, desnudez, frío, llagas, infecciones, achaques y otras miserias, se halla también sacramentado en el pobre. Advertid—dice la elocuencia del Crisóstomo—que el mismo que dijo *este es mi Cuerpo* y con estas palabras convirtió el pan en su propia carne, el mismo dijo *túve hambre y me disteis de comer*. No dice *túvo hambre el pobre y le disteis de comer*, sino *túve hambre Yo y á mí fué á quien disteis la comida*.

«¡Oh metamorfosis soberana de amor con que se transfunde Dios en el pobre para hacerse pobre Dios!»

III

Hasta aquí son palabras de Núñez de Cepeda en su *empresa XXIV* intitulada PRIUS PASCIT QUAM DEO LUCEAT, en donde ingeniosamente se expresa que el rico panal destila su dulzura en beneficio del hombre antes que la cera del mismo panal brille en los altares del templo honrando á Dios. Con el cual emblema ó parábola, quiere dar á entender el ingenioso autor ascético, que antes de ofrecer á Jesucristo en el templo el incienso de la oración, debemos alimentar á los pobres del vestibulo con la limosna que les demos.

Con todo lo cual, concurdan las palabras que á este mismo propósito pueden leerse en otro libro del siglo XVII (como el de Núñez de Cepeda), conviene á saber, en el magnífico tratado de las EXCELENCIAS, CALIDADES, PRERROGATIVAS Y FRUTOS DE LA LIMOSNA que escribió en buen hora nuestro D. Lorenzo Vander Hammen, el cual dice así en el capítulo VII:

«No entres vacío delante de la presencia de tu Dios.

«Vacío entra el que sin hacer primero limosna se pone en oración. Porque no sólo en el Viejo Testamento, sino también en el Nuevo, se manda que por lo menos una vez en la semana, eche cada uno en la bolsa alguna cosa para dar limosna cuando fuere á hacer oración, como lo dice el Apóstol. Cada uno de vosotros lleve consigo en todas las fiestas lo que quisiere dar por Dios. Y asimismo, dice Salomón: antes de la oración apareja tu alma. La cual dignamente dispone el que habiendo hecho limosna va á ponerse en oración; porque así como con el aceite resplandece la lámpara, luce y arde, así también las buenas obras avivan y despiertan la fe del corazón,

y dan al alma confianza de hacer oración á Dios.»

IV

El libro de Vander Hammen es el mejor tratado que sobre la limosna se ha escrito en lengua castellana. De las EMPRESAS SACRAS de Núñez de Cepeda, dicen que corren parejas con las famosas EMPRESAS POLÍTICAS de Saavedra Fajardo; pero, si va á decir verdad, y aunque el lenguaje, el estilo, la erudición y el ingenio son casi iguales en ambos escritores, las *Empresas sacras* del Padre Francisco son más sabrosas, de más enjundia y más útiles que las afamadas y casi populares *Empresas políticas* de don Diego.

Con la sana doctrina de Núñez de Cepeda y de Vander Hammen, concuerda también por admirable modo aquella visión que tuvo un Santo en Alejandría, el mismo día que moría en Chipre el gran San Juan Limosnero. En dicha visión aparecía el Santo Patriarca saliendo en procesión de su palacio con todo el pueblo, hombres, mujeres, huérfanos, pupilos y viudas. Todos con ramos de oliva en las manos, acompañaban al Santo hasta la Iglesia patriarcal, y allí se deshizo la visión.

Casa de oración es el templo; y la mejor preparación para que llegue esa oración al cielo es la limosna. Y por eso suele haber pobres á las puertas de los templos como celestiales porteros de los mismos. Porteros ó Ministros del Palacio del Cielo, esos mendigos nos llevan como por la mano al despacho y á la audiencia de Jesucristo, como llevaron triunfalmente al templo de la gloria al portentoso Patriarca de Alejandría San Juan Limosnero.

J. Marín del Campo.

Mora de Toledo 31 de Enero de 1910.

En el Círculo Católico.

En el gran salón completamente lleno de entusiastas de la acción social, se oyó la ardiente palabra del Muy Ilustre Sr. Dr. D. Francisco Frutos Valiente, preluando un sentido exordio en que su entusiasmo se desbordaba á torrentes por contribuir á tan hermosa obra, con su palabra clara, reposada á veces como vehículo de la inteligencia, y fogosa otras cual comunicación del corazón.

Poned una imaginación meridional al servicio de un corazón generoso que ha visto de cerca las penalidades del obrero, dotarle de facilidad en el decir, colocarle ante un auditorio amigo y habéis hecho una revolución en el alma del oyente que se dispone á seguir el plan trazado por la palabra de fuego que graba en los corazones la necesidad del sacrificio para redimir á los que gimen oprimidos por el egoísmo de los de arriba y el abandono de todos.

De la abundancia del corazón habla la boca y á borbotones salían de aquella alma las exhortaciones, las súplicas, las enseñanzas, disfrazadas en el bien decir con el bello ropaje de una oratoria limpia, clara y persuasiva.

Cada obra social encarna en un hombre, alma de la idea; los demás le ayudan y el éxito corona la obra. El sacerdote navarro conversando con los yanquis y enseñándoles en su pecho el gran secreto de la acción social, es sencillamente sublime, digno de un canto de Homero.

El espíritu de sacrificio que pidió á

la Junta, la cooperación que aconsejó á todos, el ejemplo del P. Vicent y sus obras en Andalucía, demuestran que el orador conoce perfectamente el asunto que con tanta delicadeza y maestría trata.

A los aplausos que tan amenudo interrumpieron al conferenciante, unimos los nuestros, esperando con impaciencia oírle otras mil veces.

Sócrates y su amigo Aristarco

Discurría el filósofo Sócrates por una calle de Atenas, cuando se encontró á Aristarco, su amigo, que iba triste y preocupado.

—¿Qué te pasa, Aristarco?, preguntó el filósofo.

—Sabes, — contestó — que mi padre ha muerto, dejándome en herencia un capital insuficiente para hacer frente á los gastos que ocasiona la vida.

Pensativo estoy, pues no encuentro el medio de resolver este para mí tan dilatado enigma que mi querida madre y hermanos me proporcionan. Ante tan escaso capital no encuentro solución.

—Páreceme, Aristarco—repuso Sócrates—que crees demasiada carga la de tu madre y hermanos, cuando yo creo una dicha el tener, no sólo hermanos, si que también hermanas.

—Ciertísimo, Sócrates, yo amo á mi madre locamente y adoro á mis hermanos, pero sufre mi espíritu al pensar la triste situación en que habré de dejarles.

—¿Son habilidosas tus hermanas?, preguntó Sócrates.

—En efecto, lo son, saben bien coser, así como cortar; una de ellas compone hermosos versos y uno de mis hermanos es inteligente en el dibujo.

—Voy comprendiendo, querido Aristarco, eso que tú llamas dilatado enigma y he de manifestarte que en tu casa tienes un tesoro oculto.

—Si verdaderamente tengo, como dices—repuso Aristarco—un tesoro oculto en mi casa, somos ricos, noticia que ignoraba hasta hoy.

—Ciertamente, debes de ser rico si así se puede llamar al que ha encontrado la paz del espíritu con la solución de un enigma.

—Tienes razón, querido Sócrates, pero dime, ¿dónde está ese tesoro y en qué consiste?

—Compra, Aristarco, con ese dinero finas telas que tus hermanas podrán cortar y coser, tu hermano dibuja, y bien puede aplicar su inteligencia dibujando preciosas imágenes. Los poemas de Honero á tu hermana, que es poetisa, para que aprenda y enseñe á los niños, sus discípulos. ¿Vislumbras, Aristarco, un medio de contrarrestar todos esos gastos que te agobian? Podrás con el trabajo vivir honestamente y quizás ahorrar algún dinero.

—Cierto, Sócrates, ¿pero, qué dirá el mundo? Los hermanos de Aristarco trabajan para comer.

—Has de recordar, Aristarco, que los sabios todos enseñaron á sus hermanos á despreciar las necias palabras del mundo, ¿qué podrá murmurar el mundo de tí, si los sabios todos amaron el trabajo?

Minerva, la hija de Júpiter, se llama Ergani (Trabajo); Vulcano trabaja todo el día en su taller de herrería y los hijos de los reyes también trabajan. Ulises construyó con sus mismas manos la embarcación que le condujo ante Alcínoo, rey de Feacon, y los reyes de Persia son laboriosos constantes.

Recuerda lo que dice el gran poeta y sabio Esopo (1). «El trabajo es el mayor tesoro del hombre.»

Aristarco siguió los consejos de su buen amigo y maestro Sócrates y a los pocos días acabáronse sus preocupaciones, reinando en su casa la felicidad y la alegría.

Traducción directa del griego.
R M Torres

Las carreteras en España.

Ya van estando lejos aquellos tiempos en que el General Serrano, viendo que cada Diputado pedía carreteras para su distrito, exclamó: *Si esto sigue, habrá que concederle un ramal á cada Diputado.*

En burlas ó en veras hemos gastado mil doscientos millones de pesetas en la construcción y veinte millones anuales gastamos ahora en conservación.

Y pásimense esos desdichados que creen que lo de España es lo peor; tenemos 43.000 kilómetros, mientras Francia no tiene más que 36.000.

Nuestras carreteras son las mejor construidas del mundo, si bien por miserias administrativas, por falta de dotación suficiente, están en general mal conservadas.

Ahora, al tratar de construir caminos vecinales, se ha caído en la cuenta que es más importante conservar que construir, mientras no haya dinero para más.

Conforme al Congreso de París de 1908 y el Consejo de Condados de 1909, se establecerá la anchura de las llantas de las ruedas, se suprimen los peones camineros, sustituyéndolos por amortización con brigadas de obreros y se trata de estudiar algunos problemas, para resolverlos en seguida, referentes al afirmado, árboles, polvo y reparaciones ordinarias y extraordinarias.

En el Ayuntamiento.

La sesión de anoche

Hagámonos eco de la pregunta del público: ¿Y del Alcalde, qué?... Pues del Alcalde... nada, que en sustitución suya presidió la sesión el primer Teniente de Alcalde Sr. Medina, y asistieron los Concejales Sres. Gamero, Martín (D. V.), Gutiérrez, Conde, San Pedro, Peláez, Muro, Bueno, Pintado, Azuela, Ledesma, López (D. L.), Ortiz, Castellanos, Martínez y Garijo.

También en la mesa de la Prensa hubo animación, pues me encontré con dos nuevos y estimados compañeros de fatigas encargados de hacer la crónica para los apreciables colegas *El Porvenir* y *El Día de Toledo*.

(1) «Μέγιστος tu ανόρηπαις ανόρηπαις ανε ι εργαία.»

Aprobada que fué el acta anterior, se pasó al despacho ordinario.

Moción del Sr. Gamero relativa á la ampliación de las obras de la plaza de Zocodover y en la parte de la cuesta del Alcázar, que fué aprobada.

Renuncia del cargo de Concejal presentada por D. Mateo López. A instancias del Sr. Muro, y por considerar poco atendibles las razones que se exponía para la renuncia, no fué aprobada.

Distribución de fondos para el próximo mes de Febrero. Después de una petición del Sr. Muro diciendo que se especificasen todas las partidas y lo que se destina para cada capítulo, quedaron aprobadas.

Liquidaciones generales del presupuesto de 1909, que se acuerda queden sobre la mesa para estudio de los señores Concejales.

Moción de la Secretaría sobre renovación de la Junta municipal; la Corporación dió su conformidad y lo mismo hizo sobre los extractos de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal en el mes de Diciembre.

Previa la declaración de urgencia, se dió lectura de una instancia presentada por un Corresponsal de *L'Éclair*, de París, pidiendo una subvención para ayuda de la confección de un álbum voluminoso en el que han de figurar hermosos grabados y planas de texto explicatorias de los monumentos artísticos de varias provincias, entre ellas Toledo. Se acordó pasara á la Comisión de festejos para que ésta dictamine y á la vez solicite el apoyo de la Asociación defensora de los intereses de Toledo y otras entidades.

En los ruegos y preguntas no hubo nada digno de mencionarse. La presidencia dió cuenta de haberse concedido el Teatro de Rojas para los bailes de Carnaval, en el precio de 850 pesetas, á D. Jesús García.

El Sr. López (D. L.) anunció para la semana próxima una moción relativa á la forma en que se hacen las obras Municipales por administración.

El Sr. Ledesma dijo que tenía noticias de que eran muchos los vecinos que estaban en descubierto con la Corporación y que disfrutaban de tomas de aguas, perjudicando á los que pagan religiosamente. Según dijo dicho señor, los recibos atrasados importan 3.500 pesetas. La presidencia manifestó que ya había dado órdenes al Agente ejecutivo.

Garlopa.

NOTICIAS GENERALES

Muerte sentida.

Ha fallecido el sabio y virtuoso Obispo de Badajoz Dr. D. Félix Soto y Mancera. Los pobres llorarán seguramente á su decidido protector que con limosnas, predicación y escritos tanto ha hecho por ellos, principalmente por la clase obrera. —D. E. P.

Meetings católicas

El domingo se celebraron en Madrid y Barcelona grandes meetings para protestar de la apertura de las escuelas laicas. La frase de un orador, «aquí estamos desde este momento dispuestos á gritar para que se nos oiga», es gráfica. Nos han sucedido muchas cosas á las personas de orden por dejar chillar á cuatro desarraigados.

Titta Rufo.

Se despidió con *Hamlet* del público madrileño. El simpático valenciano ha obtenido esta temporada grandes triunfos.

Anarquista á la sombra.

La policía madrileña ha detenido al anarquista catalán Federico Fresco. Se le encontraron órdenes de muerte contra Maura y Lacierva.

Baja de valores.

La semana pasada bajó algo la Bolsa, atribuyéndose esto á la retirada de depósitos en virtud de la ley de Alvarado y á las exageraciones sobre el robo al Banco.

DE LA CAPITAL

Premio al mérito.

La Real Academia de Medicina ha premiado una obra de nuestro querido amigo el doctor D. Antonio Piga.

Esa distinción, tan difícil de conseguir en los concursos médicos, y tan merecida, honra á la juventud intelectual de Toledo. Reciba el estudioso Médico nuestra más completa enhorabuena.

Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Estrella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confitería de la calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

Fallecimiento.

El sábado fué conducido á su última morada el cadáver de una niña del Sr. Marqués de Gallegos. Numerosos amigos acompañaron en su dolor á tan apreciable familia.

A pesar de ser bisemanal EL CASTELLANO, no costará la suscripción más que cinco pesetas al año; es el periódico más barato que se conoce.

Restitución.

Una respetable persona se nos ha acercado rogándonos consigamos en nuestras columnas, para que pueda llegar á conocimiento de la parte interesada, que por conducto del Reverendo Padre Beltrán, ha recibido una cantidad en concepto de restitución de conciencia.

Lo hacemos con gusto y con ello verán los

enemigos de la Iglesia que, aparte de otras cosas importantísimas, para algo vale la Confesión Sacramental.

Hallazgo arqueológico.

En la Iglesia de Santa María Magdalena se ha encontrado un esqueleto de madera, tan bien hecho, que es un estudio de anatomía de primer orden; debe ser del siglo XVI y serviría para colocarlo sobre el túmulo en las funciones de Ánimas.

Al bondadoso Párroco D. Cándido G. de los Huertos, al activo Coadjutor D. Pablo Niebla y al inteligente pintor D. Bienvenido Villaverde, se debe este curioso descubrimiento.

Se arrienda una casa, independiente, con aljibe, pozo, fuente y habitaciones de verano entarimadas, á la entrada del Callejón del Abogado, núm. 4.

Darán razón del precio y condiciones, Puerta Llana, núm. 16.

DE LA PROVINCIA

Almonacid.

En sesión celebrada por la Comisión provincial el 22 del pasado mes de Enero, por virtud de reclamación de D. Francisco López de la Torre, en escrito redactado por el Letrado don Juan Marín del Campo, han sido declaradas nulas las últimas elecciones de Concejales celebradas el pasado mes de Diciembre. Por virtud de esta nulidad, tendrá que dejar la Alcaldía y salir del Ayuntamiento el Alcalde actual, que es uno de los que fueron elegidos en dicho mes.

Desbarrios.

Relojes electorales.—Por los Sres. D. Luis Ugarrío y D. Jesús Sánchez, se ha reclamado contra la validez de la reclamación de candidaturas hecha por la Junta Municipal del Censo. Es curioso el primer Resultado del fallo de la Comisión provincial sobre esta reclamación. Dice así:

«Resultado: Que por los referidos señores se pide la nulidad de la proclamación, porque cuando comparecieron en el local donde la Junta celebra las sesiones no se encontraron más que al Secretario, el cual tenía orden de no admitir reclamación ni protesta de ninguna clase, señalándoles el reloj de la villa para justificar la terminación del acto, pero al cotejarla con la de los relojes de bolsillo, vieron que aquél había sido adelantado en más de una hora, añadiendo en otra de las instancias que la hora en que fueron al local eran las once y media en punto, marcando en aquel momento el reloj de la villa las doce y dos minutos, pidiendo en este escrito que se exijan las responsabilidades consiguientes, por haber sido atropellados en sus derechos.»

Mora de Toledo.

El día 30 del pasado mes pernoctó en esta villa el Sr. Presidente de la Diputación provincial, D. Julio Gómez Jareño, que al día siguiente salió á Orgaz, en cuyo Juzgado de primera instancia está practicándose la ejecución de los bienes muebles relictos por D. Manuel Millas y Téllez (q. e. p. d.), deudor que era del Sr. Jareño, el cual se ha hospedado en casa de

LA MUNDIAL

Sociedad Anónima de Seguros

Apartado 397.—Jovellanos, 5, MADRID.—Teléfono 2.315

Autorizada por Real orden de 8 de Julio de 1909.

Inscripta en el Registro especial del Ministerio de Fomento.

Capital. { 1.000.000 de pesetas suscripto.
250.000 pesetas desembolsado.

Seguros de quintas. ☉ Sorteo de 1910.

PRIMA: 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de guarnición. Se devuelven las primas cobradas, más el interés del dinero, en todos los casos de exención legal

La Mundial ha cumplido estrictamente las condiciones de sus Pólizas en el Reemplazo del año de 1909.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA GENERAL DE SEGUROS EN 24 NOVIEMBRE DE 1909

REPRESENTANTE: D. Juan de Castro, Panaderos, 12, Toledo.

QUINTA DE 1910

CENTRO DE REDENCIONES Á METALICO

á cargo de

D. ANTONIO BOIXAREU Y CLAYEROL

(Fundado en 1880.)

Capital ingresado en Arcas del Tesoro por redenciones de mozos contratados desde su fundación, 17.737.500 pesetas.

Por 850 pesetas en un plazo y 875 en dos, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se suscriban en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á esta clase de operaciones.

Este Centro ha redimido sólo y únicamente en 1909 236 mozos, habiendo pagado por ellos 354.000 pesetas.

Además del depósito de garantía que se le exigió por el Ministro de Fomento por R. O. de 16 de Enero de 1909, aumentando 50 pesetas sobre el coste de las antes referidas primas, dá la de completar en el acto de contratar hasta las 1.500 pesetas, coste de la redención.

Para suscribirse, dirijanse al Centro, y en Toledo, á D. Juan Guzmán, Jardines, 16.

Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros, fecha 3 de Diciembre de 1909.

su compañero de Diputación D. Juan Laveisere.

—El precio de la aceituna va subiendo. Ya lo pagan las fábricas á 11 pesetas la faega. Hay marcada tendencia al alza.

Además de las fábricas existentes hasta la fecha, se ha abierto en este corriente mes una nueva que compite con las antiguas: la del antiguo comerciante é industrial D. José Muñoz.

—Por enfermedad grave del Juez municipal, se han encargado del Juzgado de Mora el Letrado D. Alfredo de Partearroyo (ex Alcalde de Mora) y D. Pedro Antonio Carrillo.

—Ha ascendido á la categoría de Comandante el Capitán de Infantería D. Ambrosio Hierro y Alarcón.

—Aunque han dicho los periódicos que la ex Emperatriz Eugenia, Condesa de Mora, ha cedido este título y los estados á él anejos á un sobrino suyo, todavía no se han recibido en esta villa noticias oficiales de este cambio, á pesar de ir también anejos á dicho cuidado ciertos derechos de importancia para Mora.

Villaminaya.

Se ha presentado al Gobernador civil recurso de alzada contra el acuerdo en que este Ayuntamiento adjudicó el remate de pesas y medidas á D. Maximino García Calvo, por no haberse anunciado en forma legal la subasta. También se dice que va á acudir á la primera autoridad de la provincia con motivo

del nombramiento de un guarda particular jurado, en cuyo nombramiento (cuya tramitación marcha lentamente), están interesados varios vecinos.

Guadamur.

El día de San Ildefonso tuvo lugar en ésta la distribución de premios á los 200 niños y niñas que asisten á la Catequesis Parroquial. Se cautaron preciosos villancicos, y la fiesta, como todas las de los pequesuelos, resultó conmovedora.

—Asimismo, el domingo último se celebró la tradicional fiesta de las Animas, llamada aquí de Carnaval. El Excmo. Sr. Marqués de Linares ha ingresado en la Asociación y ha dado una buena limosna, siendo nombrado Hermano Mayor.

Escalonilla.

El día 26 del pasado Enero, fortalecido con los Santos Sacramentos, pasó á mejor vida D. Andrés García Asenjo, padre de nuestro buen amigo D. Gregorio, Parroco de dicho pueblo. Tanto á este señor como á su buena madre, damos el más sentido pésame.

Orgaz

Asimismo falleció, con los auxilios espirituales, D. Crisanto García Asenjo, padre de nuestro constante suscriptor D. Máximo. Reciba su apenada familia el testimonio de nuestro sentimiento.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Día 2 y 3, San Marcos, y 4 y 5, Colegio de Doncellas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por los niños y niñas á las diez y media.

Mañana 2, después de la Bendición y Procecion de las candelas, las niñas cantarán la Misa solemne.

Colegio de San José.—Mañana 2, fiesta solemne á Jesús Sacramento. A las siete y media, Misa de Comunión. A las diez, Exposición, Misa solemne y Sermon que predicará don Juan Pablo López.

Por la tarde, á las cuatro, Visita al Santísimo, Trisagio, Sermon que predicará D. Agustín Rodríguez, Procecion con el Santísimo, Reserva y Bendición.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El día 4, primer viernes de mes, á las ocho, Misa de Comunión, y por la tarde, á las cuatro y media, los Ejercicios, predicando D. Ramón Guerra.

Iglesia filial de Azucaica.—Mañana 2, á las diez, bendición de Candelas, Procecion y Misa solemne, siendo orador el Sr. Campoy, Párroco de la misma.

Iglesia de San Miguel.—Mañana 2, á las diez, fiesta á Nuestra Señora de los Remedios, predicando D. Agustín Rodríguez.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

LA DELICIOSA

Gran Fabrica (modelo) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de

Teodoro Romero.

Rescatos, 15.—TOLEDO—Teléfono 80.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

- Botella grande (gaseosas de varias clases)..... 25 céntos.
- Idem mediana id. id..... 15 »
- Sifón Gigante de Agua de Seltz..... 20 »
- Idem chico id..... 10 »
- Idem Gigante de gaseosa (varias clases) 50 »
- Idem chico id. id..... 25 »
- Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa..... 50 »
- Idem Limonada purgante..... 35 »

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

- Botella grande, Babiera ó Fuerte... 40 céntos.
- Idem mediana id. id..... 40 »
- Idem chico de Babiera..... 30 »

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25 »

Unico depósito en Toledo y su provincia: *La Deliciosa.*

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA
Tomos de 400 á 500 páginas una peseta, encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Victimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spesi ó Los Noivos* (dos tomos), *La gran amiga*, *Las veladas de San Petersburgo*, *Mis prisioneros y Angla*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mayo*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de CELEDONIO MARTÍN, calle del Comercio, núm. 53 (esquina á la de Belén), TOLEDO.

Taller de escultura y restauración de imágenes religiosas
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

Antigua fundición de campanas de Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

La Unión Eclesiástica. GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR de D. José Cavanna
Plaza del Celenque, 1.—MADRID

EDUARDO ALVAREZ RELOJERIA

Relojes extraplano desde 10 pesetas. Relojes pulseras desde 15 pesetas. Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico á lo más caro. **REGULA DORES DE PARED, estilo Inglés. DESPERTADORES—CADENAS**

ÓPTICA
Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas. Gafas y Lentes de todas clases y precios. Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos. Piezas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los Sres. Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTRICO PARA LUZ Y TIMBRES CRISTALERÍA Y ARAÑAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones. Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas. Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería de Telesforo de la Fuente
Zocodover, 47, 48, 49 y 50.—Teléfono 234
Precio fijo en todos sus artículos.
Gran surtido en **TURRONES Y MAZAPANES** de diferentes clases y rellenos.
ESPECIALIDAD MAZAPÁN EN BARRA TARTA SUIZA
Esta casa se encarga de facturar sus productos á todos los sitios de España y Extranjero, donde exista estación de ferrocarril, así como de su envío á domicilio en Madrid, respondiendo de su entrega.

B. Cortecero, Dorador á mate y bruñido.
Se doran Altares, Carrozas, etc.
Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

LA LECHUGUINA
CONFITERÍA, FÁBRICA DE MAZAPÁN Y CHOCOLATES DE **JUAN MARTÍN BURRIEL**
11, MARTÍN CAMERO, 11 TOLEDO
Sucursal en Madrid: Sr. D. Andrés Díaz Zorita, Almacén de Coloniales y Confitería.
13—PLAZA DEL PROGRESO—13

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO
DIRECTOR **D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE**
El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.
REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

CHOCOLATE DE LA TRAPA
FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses—VULGO—**TRAPENSES**
DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.
PAQUETES PASTILLAS PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos..... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 » 14 y 16 1,0, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 550 » 16 1 y 1,25
Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca al embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.